## Gente detrás del dinero en El Independiente El Presupuesto del Autócrata

Por Mauricio Flores\*

a Ley de Egresos de la Federación 2023 que se ha discutido en la Cámara Diputa dos toda esta semana será aprobada por la mayoria oficial sin un solo cambio, sin que le hayan cambiado una coma; la presentación que hicieron los partidos de oposición de 2,400 reser vas a la ejecución de 8.3 billones de pesos serán de carácter testimonial, pues el diálogo sencillamente no ha sido la norma en las discusiones presupuestales de los últimos 4 años; desde que la bancada de Morena con Mario Delgado y ahora con Ignacio Mier, el diálogo y las enmiendas y arreglos han sido prácticamente nulas pues con sus incondicionales del Partido Verde y del trabajo, tienen la mayoria simple para aprobar cualquier iniciativa de ley que no implique reforma constitucional. Vaya, es un hecho que el Presupuesto 2023 quedarán aprobado a pesar de la resistencia, sin cambio alguno tal y como lo envió Andrés Manuel López Obrador, con directrices tan funestas como el suprimir 16 mil millones de pesos para la compra de vacunas (entre ellas las de nueva generación para enfrentar el Covid19 cuya pandemia aún no ha sido desterrada) y elevar a casi 30 mil millones de pesos el costo burocrático para repartir los programas de ayuda a Adultos Mayores (8% de todo ese programa), y no se aporta la cantidad suficientemente grande para soportar los servicios que a partir del año que viene el Instituto Mexicano del Seguro Social tendrá que recibir a los derechohabientes que no pudo atender en fallido Instituto Nacional de Salud para el Bienestar... o canalizar más de 235 mil millones de pesos a 7 proyectos de infraestructura con los cuales se busca dejar la impronta de la Cuarta Transformación pero que, conforme al análisis de Instituto Mexicano de Eiecutivos de Finanzas (IMEF), que encabeza Alejandro Marti, buena parte de ellos son "proyectos de infraestructura emblemáticos de dudosa rentabilidad financiera y social".

Por cierto, antes de seguir con el tema presupuestal, les dejamos una pista sobre el IMSS: corre fuerte la versión que Zoé Robledo renunciará a la dirección general este fin de año, a fin de que se encamine a construir su candidatura para gobernador de Chiapas por instrucción presidencial. El colmo de esto sería que Juan Ferrer, quien destruyó el anterior sistema del Seguro Popular y no pudo construir uno nuevo generando un desastre mayúsculo en la compra de medicinas, equipos e insumos médicos.

Dicho lo anterior, vale señalar que el diputado de Movimiento Ciudadano, Salomón Chertorivski, luego de anunciar que la bancada naranja votaria en general contra el proyecto de presupuesto y señalar en tribuna que "se trata del presupuesto de un solo hombre" el legislador ofreció una entrevista al programa Momento Financiero (® FinancieroM) donde ejemplificó que el manejo de los dineros públicos "parece un tendajón, donde el tendero tiene la caja, despacha el efectivo y gira los cheques el solo"

## DIALOGO EXTRAVIADO

De hecho, se puede asegurar que también el diálogo federalista quedó suspendido desde que la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública encabezada inicialmente por los morenista Alfonso Ramirez Cuellar, y actualmente por Erasmo González, pues por orden presidencial e instrumentación de la Secretaría de Hacienda se dejaron de realizar las consultas que habitualmente -durante el periodo neoliberal- se hacian con los gobernadores y presidentes municipales que buscaban junto con los diputados federales, recursos adicio-



nales para sus respectivas entidades, localidades y distritos. El argumento para suprimir esa negociación fue "acabar con el Fondo de los Moches", considerado como una serie de fondos incluidos en el Ramo 23 para Estados y Municipios, en particular los Fondo de Fortalecimiento Financiero, (FORTAFINI), el "Contingencias Económicas" y "Programas Regionales" que al carecer de reglas de operación multiplicaron los recursos asignados entre 20 y 120 veces el dinero aprobado por la Cámara de Diputado, según el análisis realizado en 2019 (Publicado en la Revista Nexos) efectuado por Ricardo Álvarado, Integrante de la Unidad de Investigación Aplicada de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad.

Pero la desaparición de esos fondos no ha desaparecido la asignación discrecional, discrecionalidad ahora concentrada en el inquilino de Palacio Nacional y su circulo cercano... como se expresa en el intento de asfixiar al Instituto Nacional Electoral con un recorte de casi 4,500 millones de pesos so pretexto de "ahorrar" cuando, por ejemplo, el costo-pérdida de haber cancelado el Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM) se calcula en 332,000 mil millones de pesos, es decir 74 veces más que el recorte al INE por supuestamente ser "muy oneroso".

## DEMOCRACIAY PRESUPUESTO

El ataque al INE, tanto con una reforma para reducirlo a un despacho sometido al gobierno en turno, como la asfixia presupuestal, son dos filos de una misma tijera. El experto en temas de democracia y elecciones, Gerente el Proyecto IDEA Internacional/Panamá, Carlos González Martinez, definió el desafio por el que pasa los sistemas democráticos:

"Así vemos cómo las actuales contiendas politicas más exacerbadas ya no son entre izquierdas y derechas, sino entre demócratas y autoritarios, básicamente autócratas. (...) Hoy, ésta es una confrontación entre quienes promovemos el respeto y la paz y entre quienes usan la intolerancia y la violencia", escribió en el blog axis@te.gob.mx:

Y precisa que las elecciones democráticas deben mejorarse, no destruirse "Porque en el fondo de los ataques extremos dirigidos en su contra lo que anida es un discurso que las desprecia por supuestamente banales, manipulables, onerosas: que las quiere destruir para sustituirlas y entronizar así un régimen autocrático basado en la dupla del enojo popular y el carisma mesiánico que, como siniestro matrimonio esperpéntico y colérico, irracional, pretende terminar por demostrar que la democracia no sivve para resolver el hambre de alimento y justicia que nuestras comunidades padecen. Entonces, habría terminado cualquier debate ideológico y nos habríarmos quedado sin opojón", destacó González Martinez.

El presupuesto 2023 será aprobado como quiere el presidente, incluyendo el apretón al INE... pero los legisladores ni los ciudadanos tienen que renunciar a señalar los fallos, errores y abusos sobre los recursos de la nación.

\* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com